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En la Ciudad de Gracias, Departamento de Lempira, en el Salón del Instituto 

Ramón Rosa, a los veinte días del mes de Julio del año Dos Mil Doce, siendo 

la 6:00 de la tarde, se abrió la sesión presidida por el Honorable Diputado 

Presidente Juan Orlando Hernández Alvarado; con la asistencia de los 

Honorables Diputados Vicepresidentes: Lena Karyn Gutiérrez Arévalo, Marvin 

Ponce Sauceda, Martha Concepción Figueroa Torres, Marlon Guillermo Lara 

Orellana, Mauricio Oliva Herrera y Alba Nora Gúnera Osorio; Vicepresidente 

Alterno Orle Aníbal Solís Meraz;  Secretarios: Rigoberto Chang Castillo y 

Gladis Aurora López Calderón; contando con la asistencia de 73 Honorables 

Diputados, dando cumplimiento al Orden del Día establecido, se desarrolló en 

la forma siguiente: 

 

1.- La Secretaría procedió a la comprobación del quórum. 

 

2.- La Presidencia declaró abierta la sesión. 

 

3.- La Secretaría dio lectura al Acta de la sesión anterior, la cual fue tomada 

en consideración, puesta a discusión y suficientemente discutida, se 

Aprobó. No se presentó ninguna reconsideración.   

 

El Honorable Diputado Presidente Juan Orlando Hernández Alvarado 

apuntó: Por favor pasen a ocupar sus respectivos asientos, ya tenemos 

con nosotros a una buena amiga y también distinguida dama, entregada 

a la educación por muchas décadas, maestra nuestra la profesora 

Esperanza Erazo de Ponce acompañada también por alguien que 

hemos admirado por mucho tiempo el Señor Héctor Ponce, su esposo y 

queremos entonces culminar esta jornada con un punto muy importante 

y relevante, es la entrega al premio de la Identidad Nacional que en este 

año ha recaído en la Profesora Esperanza Erazo de Ponce. 
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4.- La Honorable Diputada Secretaria Gladis Aurora López Calderón, 

anunció que se pasaba a desarrollar el Programa Especial Premio a 

nuestra Identidad Nacional, en la forma siguiente:  

 

1) Presentación del Premio a la Identidad Nacional por el 

Vicepresidente de la Comisión Ordinaria de Cultura y Arte, Honorable 

Diputado Alberto Chedrani Castañeda quien manifestó: Muchas 

gracias Señor Presidente, compañeros(as) Diputados(as), hoy es la 

entrega como todos los años del premio a la Identidad Nacional por 

lo que vamos a iniciar con la invocación a Dios por el Pastor Nelson 

Rolando Alvarado Flores, Pastor General de la Iglesia Bautista, 

Fuerza de la Nación. 

  

2) Invocación a Dios por el Pastor Nelson Rolando Alvarado Flores, 

Pastor de la Iglesia Baustista Fuerza de la Nación en la forma  

siguiente:   

“Buenas tardes, muchas gracias es un enorme privilegio el que el 

Señor me concede y poder estar frente a todos los Honorables 

Congresistas y a nuestro Señor Presidente Juan Orlando 

Hernández Alvarado, es un orgullo graciano, me gustaría que 

inclinaran el rostro porque vamos a dirigirnos al todopoderoso para 

poner en sus manos este solemne acto, en la entrega al Premio de 

la Identidad Nacional, a nuestra querida maestra de generaciones 

la Profesora Esperanza Erazo de Ponce, oremos, bondadoso 

Padre que estás en Gloria aquí y en todo lugar, Señor nos 

presentamos delante de ti y como tú nos conoces Señor, Padre 

gracias por éste precioso momento Señor, el cual nos concedes 

poder estar realizando esta entrega junto a la honorable presencia 

de todos los Diputados de los diferente gremios políticos para hacer 

la entrega de ese merecido galardón a nuestra querida maestra. 



 

- 3 -

Gracias Padre, porque podemos tener personas que rigen nuestra 

nación, te pido Padre que les des toda la sabiduría necesaria a 

cada uno de ellos que conforman este Poder Legislativo, te pido 

que les des sabiduría para que puedan salir adelante con sus 

actividades, proyectos y sacar adelante nuestro país con cada uno 

de nuestros ideales. Ponemos este momento en tus manos para 

que seas tú Señor el que siga con ellos en el resto de este 

programa, Padre a ti la honra y el honor en el nombre de tu hijo 

Jesús nos depositamos en tus manos, Aleluya, Amén”. 

 

3) Entonación del Himno Nacional.  

 

4) Lectura del Decreto de Condecoración. 

 

5) Lectura de la Hoja de Vida de la galardonada con el Premio a la 

Identidad Nacional.  

 

6) Discurso de Ocasión del Presidente del Congreso Nacional de la 

República, Honorable Diputado Juan Orlando Hernández Alvarado 

en la forma siguiente:   

“Buenas tardes, es un gusto nuevamente saludarles y a los que 

recién ingresan, bienvenidos a este recinto del Instituto Ramón 

Rosa que ahora sirve de Salón para sesionar el Congreso Nacional 

en este día de la Identidad Nacional. Sé que éste es un evento 

extraordinario estar aquí presente y desde luego también a nuestra 

ciudad natal, un saludo especial a las autoridades que hoy nos 

acompañan tanto del Poder Ejecutivo representados aquí en el 

Departamento de Lempira, a nuestros distinguidos invitados de 

igual manera a la Profesora Esperanza Erazo de Ponce y su familia 

e invitados, es una gran distinción que nos acompañan esta noche, 

un saludo a nuestros amigos del medio de comunicación del 
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occidente que han estado cubriendo todos estos eventos. Hoy 

nuevamente por tercer año consecutivo nos reunimos aquí en el 

Municipio de Gracias, Departamento de Lempira, como producto de 

una resolución de este Congreso Nacional que quedará para la 

historia seguirnos reuniendo invocando nuestras tradiciones, 

recordando al Cacique Lempira y que todos somos hondureños, 

que tenemos raíces que nos unen y que tenemos que recordarlas 

siempre, particularmente en estas fechas. Nuevamente el 

Departamento de Lempira se viste de gala con su presencia 

compañeros(as) Diputados(as), con la presencia de una buena 

cantidad de compatriotas que han venido también de fuera de 

nuestro Departamento con la presencia de distinguidos visitantes 

de otros países que siempre dejan un espacio para estar presente 

el 20 de Julio aquí con nosotros, cuando por consenso fue 

aprobado este Decreto que crea el premio a la Identidad Nacional 

por todos(as) ustedes la intención legislativa que llevaba el mismo 

era de identificar instituciones, personas y organizaciones que 

durante toda una vida o parte de su existencia han contribuido a la 

cohesión social entorno a los valores compartidos para consolidar 

la unidad nacional y proyectar nuestra identidad de una nación 

comprometida con valores éticos y cívicos ante la sociedad 

nacional e internacional porque es en tiempos de crisis y de 

transición los valores que compartimos como Nación nos identifican 

como hondureños, nos sirven para buscar la reconciliación, nos 

ayudan en la búsqueda de los consensos aunque a veces no sean 

perfectos pero al final son consensos y más aquí cuando venimos a 

esta tierra llena de cultura, sentido étnico, identidad nacional y en 

este mes de Julio es cuando realmente sentimos y apreciamos el 

verdadero privilegio que significa ser hondureño, amo a esta tierra, 

Lempira así como amo Honduras, aquí nací, me crié y me 

transmitieron muchas cosas mis maestros y mentores como los 
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valores del hondureño humilde, generoso y responsable. Me 

enseñaron que soy igual a todos mis compatriotas, que podemos 

tener diferentes pensamientos, ideologías, condiciones 

económicas, rasgos étnicos y educación pero también me 

enseñaron que Honduras nos une a todos. Quiero agradecer a 

todos los miembros de la Comisión Ordinaria de Cultura y Arte 

sobre todo al Honorable Diputado Alberto Chedrani Castañeda y a 

su equipo que hizo un esfuerzo extraordinario para que esta 

celebración se lleve a cabo con éxito. También quiero expresarles a 

los miembros de la Comisión Ordinaria de Cultura y Artes mi 

agrado especial, porque este año el premio de la Identidad 

Nacional recae en una ilustre y connotada dama del Municipio de 

Gracias, Departamento de Lempira, que por años ha sido 

embajadora de la cultura y arte en este Departamento, a una dama 

que por décadas ha sido formadora de generaciones, que se ha 

entregado por completo al apostolado de la educación, ejemplo 

digno de maestro abnegado que nunca miro días de clases 

impartidas porque siempre miro la calidad de la educación que nos 

brindó a muchas generaciones, felicitaciones profesora Esperanza 

Erazo de Ponce, aquí muchos le dicen “Esperancita” aunque en 

términos de estatura supera la medida de nuestra mujer aquí en el 

Municipio de Gracias, Departamento de Lempira, le recuerdo con 

mucho respeto y admiración porque debo reconocer que cuando 

era niño era muy inquieto y ella era una de las que me ponía en 

orden y se lo agradezco. Tengo que recordar que una parte de lo 

que soy ahora, además de la formación de mis padres, Don Juan 

Hernández y Doña Elvira de Hernández está la huella muy 

marcada de la profesora Esperanza Erazo, como el profesor Jorge 

Pineda que ahora está aquí con nosotros, como el Profesor Osmín 

Mejía que ya no está con nosotros pero que siempre lo llevo en mi 

corazón, de igual manera a la profesora Rosa Aida y tantos otros 
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maestros a quienes les digo con sinceridad los he visto siempre en 

su vida privada y como maestros con mucho respeto y creo que 

éso es lo que un alumno siente cuando el maestro o el docente le 

deja marcada la vida de manera positiva, debo agradecerles a 

ustedes que lo que hoy es Juan Orlando Hernández Alvarado 

nacido en una aldea cercana en el Río Grande tiene que ver mucho 

con mis padres, maestros de primaria, con el Director del Colegio 

Liceo Militar del Norte allá en San Pedro Sula, el Coronel Luís 

Andrade y con todos los que han dejado una huella muy positiva en 

mi vida, Profesora Esperanza como hijo de esta tierra no tengo 

como explicarle el orgullo que tengo que hoy coincida este 

momento de mi vida aquí en el Municipio de Gracias, 

Departamento de Lempira que yo sea el Presidente del Congreso 

Nacional, que Usted sea la homenajeada y que haya sido mi 

maestra, felicidades”. 

 

7) Entrega de Premio a la Identidad Nacional a la Ciudadana 

Profesora Esperanza Erazo, por parte del Presidente del Congreso 

Nacional y de la Honorable Comisión Parlamentaria de Cultura y 

Artes.  

 

8) Palabras de la Homenajeada, Premio a la Identidad Nacional, 

Profesora Esperanza Erazo, de la forma siguiente:   

“Autoridades, concurrencia en general tengan muy buenas tardes, 

en el mes de la Identidad Nacional, el Municipio de Gracias, 

Departamento de Lempira, se siente galardonado con la presencia 

de muchos ciudadanos que vienen a calorizar y admirar muchas de 

las autoridades autóctonas que en nuestra zona muy 

especialmente sentimos alegría con la entonación y presencia del 

Congreso Nacional. Precisamente este día 20 de Julio, el Municipio 

de Gracias se siente engalanado porque los Diputados están aquí 
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para de alguna manera rendir tributo a nuestro gran Cacique 

Lempira, primer defensor de la soberanía nacional. Sentimos que 

ustedes al estar aquí en el Municipio de Gracias, Departamento de 

Lempira de alguna manera están contribuyendo al desarrollo de los 

pueblos porque aquí ustedes están aprobando algunas situaciones 

que van en beneficio de nuestro pueblo. Identidad Nacional es 

conocer todo lo que concierne a nuestro país, sus leyes, 

costumbres y tradiciones, por ello permítanme ustedes decirles que 

Gracias es una ciudad muy bonita y de mucha historia con gente 

bastante amable, dispuesta al trabajo, con personas acertadas a 

las cosas buenas de nuestro lugar, oportuno es decirles que la 

gente que vive en la Ciudad de Gracias es muy educada, pero 

quiero permitirme ahorita presentando disculpas de lo que pasó hoy 

en la mañana, pero siento que no fuimos los gracianos los que 

actuamos, porque los gracianos no estábamos ahí, siempre en este 

tipo de actividades se involucra gente ajena a los intereses de 

nuestro país, lo lamento mucho porque como graciana nosotros 

siempre nos preparamos para el mes de la Identidad, las personas 

que nos visitan se llevan la mejor impresión de otras actividades 

que realizamos para recordar a ése gran Cacique Lempira, primer 

defensor de la soberanía nacional. La Ciudad de Gracias fue una 

de las primeras ciudades en fundarse, tiene mucha historia, fue 

fundada por los españoles y permítanme decirles que fue fundada 

con el nombre de Gracias a Dios, precisamente porque al decir 

identidad nosotros tenemos que recordar todo lo que nos rodea, 

conocer la historia, las costumbres, las leyes que rigen nuestro 

país, por éso yo les digo que la Ciudad de Gracias tiene mucha 

historia, tiene muchos lugares bonitos, costumbres bastantes 

adaptadas a lo que es el buen comportamiento humano y es así 

que permítanme decirles que la Ciudad de Gracias tiene el 

privilegio de tener muchas cosas bonitas y está rico en historia. 
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Gracias fue fundada por los españoles, fue fundada precisamente 

en tres lugares distintos pero no quiere decir que son tres 

fundaciones distintas, es la misma ciudad de Gracias fundada con 

el nombre de Gracias a Dios algunas personas creen que se le 

colocó el nombre de Gracias a Dios porque los españoles habían 

llegado a una superficie plana pero no, los españoles que vinieron y 

fundaron la Ciudad de Gracias vinieron con una consigna de Don 

Pedro de Alvarado de fundar una ciudad con el nombre de Gracias 

a Dios y así fue como en Octubre de 1536 fundaron la Ciudad de 

Gracias en un lugar que llamamos San Juan de Opoa, como era 

también requisito fundar las ciudades alrededor de un río una parte 

plana, buscaron San Juan de Opoa que hoy pertenece al 

Departamento de Copán, por problemas de clima y epidemias, los 

españoles ahí no se sentían bien y así fue como la ciudad de 

Gracias fue trasladada en el año de 1537 a otro lugar de las flores 

llamada Mongual, siempre a la orilla de un río como lo es el Río 

Mejocote, el tercero verdadero lugar donde fue fundada Gracias fue 

aquí donde estamos ahorita, en la planicie al pie de la Cordillera de 

Celaque fue el 14 de Enero de 1539 y fue trasladada aquí por Don 

Francisco de Montero, ésa es donde actualmente está al pie de la 

Cordillera de Celaque donde están los cerros de Congolón, 

Coyocutena y Piedra Parada, donde se cree que fueron instalados 

los cuarteles nuestro primer defensor de la soberanía nacional el 

Cacique Lempira, quiero decirles que la historia habla muchas 

cosas de Gracias y es el privilegio que nosotros sentimos por éso 

es que hemos luchado por mantener la identidad de nuestro 

pueblo. Gracias fue privilegiado porque siempre es ocupado para 

buenas acciones, es así como en 1825 cuando siendo Jefe de 

Estado Dionisio de Herrera se hizo la primera división política de 

Honduras, fue Gracias uno de los Departamentos el que ahora 

conforman los Departamentos de Copán, Ocotepeque, Lempira y 
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parte de Intibucá, me gustaría decirles que cuando se fundó 

Gracias se fundó con el nombre de Gracias a Dios pero cuando se 

hizo la primera división política ya no se utilizó el nombre de 

Gracias a Dios sino que solamente Gracias, precisamente la 

primera división política se hizo en Departamentos, partidos y 

parroquias es así como la Ciudad de Gracias estaba conformado 

con los tres (3) Departamentos que antes mencioné, atendiendo los 

contenidos de la historia se menciona la hazaña del gran Cacique 

Lempira por lo que fue declarado Héroe Nacional, el gran libertador 

y defensor de la soberanía nacional por lo que nuestras 

autoridades emitieron los siguientes acuerdos siempre un privilegio 

para Gracias. En este momento se decreta en el año de 1935 un 

Decreto No.142 emitido por el Congreso Nacional donde se dice 

que se declara el 20 de Julio de cada año como día consagrado en 

honor al gran Cacique Lempira, héroe máximo y defensor de 

nuestra autonomía nacional dando el presupuesto para colocar la 

estatua de Lempira en el parque central de esta ciudad, entonces 

ya ustedes llevan una información que la estatua de Lempira fue 

colocada en el parque Lempira en el año de 1935, este Decreto 

precisamente fue firmado por un Señor bastante graciano como lo 

fue Don Marco Antonio Batres, el graciano siendo Secretario del 

Congreso Nacional, quien trabajó para que se emitiera este 

Decreto, quiero aclarar, oportuno es aclarar soy muy amiga de las 

oportunidades para hacer aclaraciones, muchas personas dicen: 

“Vamos a celebrar la muerte de Lempira el 20 de Julio”, no estamos 

celebrando la muerte de Lempira porque la historia no menciona 

que día fue que mataron a Lempira, pero si mencionan la existencia 

del mismo, lo que si sabemos nosotros que por éste Decreto 

emitido en 1935 se acuerda que el 20 de Julio es día para rendir 

homenaje al gran Cacique Lempira. También tenemos el Decreto 

del 17 de Febrero de 1943, siempre en honor al Cacique Lempira, 
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se le cambia el nombre del Departamento de Gracias por el 

Departamento de Lempira. También trabajó otro nombre graciano 

como Secretario del Congreso Nacional, Don Víctor Cáceres Lara 

admirable graciano, admirable hombre hondureño que escribió 

muchos libros y que siempre menciona la existencia del gran 

Cacique Lempira, algunas personas dicen que Lempira no existió y 

que es mentira, la historia no puede mentir, si Don Víctor Cáceres 

Lara escribió libros dando la información sobre la existencia de 

Lempira es porque si existió Lempira y no puede ser que también 

muchas personas se hayan equivocado y digan que no existió 

Lempira porque Froilán Turcios en su himno dedicado al gran 

Cacique Lempira menciona la estrofa que dice: “Invencible, 

soberbio y grandioso de alma audaz y cuerpo de acero para herir al 

temible guerrero fue precisa la odiosa traición. Y sin lucha valiente 

y sin gloria al caudillo por fin derribaron más los andes nevosos 

temblaron al caer en el gran Congolón”. Si Froilán Turcios 

menciona en su himno a Lempira es porque si existió. Señor Juan 

Orlando Hernández Alvarado, ex alumno del centro educativo 

donde yo trabajo, al decir que hemos hecho mucho por la Identidad 

nacional, que hemos trabajado, hemos sido defensoras de la 

existencia del gran Cacique Lempira, hemos sido defensores como 

educadores nos toca inculcar valores y uno de los valores es 

mantener la identidad de nuestros pueblos y nosotros lo hemos 

hecho, al recibir este reconocimiento del mes de la Identidad por 

parte del Congreso Nacional permítame decirles gracias, gracias 

por ese gran honor que me hacen lo recibo con gran estimación, 

con alegría y recuerdo las palabras divinas que dicen: “Dios 

bendice al dador alegre”, porque creo que este reconocimiento que 

ahora me dan es una bendición de Dios, el reconocimiento a los 

cuarenta y dos (42) años de ardua labor en educación, cuarenta y 

dos años (42) no de ganar si no de recibir un sueldo ganado con el 
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sudor de nuestra frente, ganando en las aulas dando clases en 

donde nosotros por vocación honramos la carrera de magisterio 

diciendo presente en todas las actividades, diciendo presente en 

las necesidades del pueblo, diciendo presente en todo lo que 

engrandece en nuestra comunidad así que esos cuarenta y dos 

años (42) son cuarenta y dos años (42) de ardua labor. Quiero 

decirles a ustedes que me siento muy satisfecha de decir labor 

cumplida, pero que como ciudadana siempre siento la necesidad 

de seguir compartiendo con mis semejantes las cosas buenas que 

benefician a nuestro pueblo, siento la necesidad de seguir 

orientando a jóvenes, a compañeros maestros para que las cosas 

que se hagan sea siempre en beneficio de nuestro pueblo, gracias 

como le digo recibo esta bendición como bendición de Dios, ¿Por 

qué?, Porque Dios me ha dado la oportunidad de compartir con 

mucha gente, de compartir con muchos niños, con muchas 

generaciones, pero no hay satisfacción más grande que uno sienta 

como ver a mi estimado amigo el Abogado Juan Orlando 

Hernández Alvarado en un lugar tan especial de privilegio no solo 

para la Ciudad de Gracias si no que para Honduras y para aún en 

lugares internacionales, así que como graciana, como ex maestra 

del Abogado Juan Orlando Hernández Alvarado aunque nosotros 

todos solo decimos “Juan Orlando” me siento muy orgullosa de que 

él esté en este curul y que esté en el puesto que está, le 

conocemos desde niño, sabemos de sus inquietudes, sabemos de 

su perseverancia y sabemos que el va llegar hasta donde Dios 

quiera que llegue porque pedimos a nuestro Dios le dé la sabiduría 

necesaria a fin de que le vea coronada todas sus intenciones no 

por beneficio de él si no por beneficio de todas las comunidades y 

por beneficio más que todo de la pobrería, porque le conozco viene 

de un hogar bastante humilde, pero si con bastante perseverancia. 

Al recibir este homenaje quiero decirle que siento la necesidad de 
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compartirlo y es así como lo comparto, en primer lugar con Dios 

porque es Dios quien me ha dado la sabiduría necesaria para saber 

hacer las cosas en su debido momento, para saber discernir lo que 

es bueno para la colectividad humana y lo que no es bueno y que 

nosotros debemos dejarlo pasar así que este homenaje en primera 

instancia se lo dedico a Dios porque como cristiana sabemos que 

todas las cosas deben de estar en manos de Dios, también lo 

comparto con mi querida madre “Que en Paz Descanse”, 

¿Porqué?, Porque ella como madre engendro esta mujer, dio a luz 

a esta mujer que ha dado mucho a la comunidad graciana y porque 

no decir a otros lugares de mi país, también comparto este 

homenaje con mis hermanos que espiritualmente están conmigo 

como son Elena, Yuri, Reinaldo, Ovidio porque ellos saben toda la 

trayectoria de mi carrera ellos reconocen que ha sido de las que 

tengo un horario para empezar un trabajo pero no tengo un horario 

para terminarlo. También comparto este homenaje con mi Esposo 

el Bachiller, Don Héctor Ponce que esta tarde me acompaña 

porque él no supo nunca poner inconveniente en que yo hiciera lo 

que tenía que hacer en beneficio de la educación y de la 

colectividad humana, el siempre me apoyó, lejos de éso me da 

orientaciones a fin de que las cosas que yo pensaba hacer me 

salieran mejor, dedico este homenaje a mi hijo que por razones de 

salud no está aquí presente, pero espiritualmente está gozando de 

que este recibiendo este privilegio el Licenciado Tito Ponce Erazo, 

de mi hija Mercedes Ofelia que en este momento me acompaña, 

también dedico este homenaje a mis medios hermanos a quienes 

quiero con mucho cariño como lo son Moncho, Ángel, Martin, 

Matías, Ana María Iglesias que ellos siempre han estado conmigo 

en todas las actividades que he pretendido realizar, ellos de 

apellido Iglesias, lo comparto con toda mi familia, la Familia Erazo 

porque es en la Familia Erazo donde siempre me he identificado 
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como una mujer graciana, como una mujer de decisión, como una 

mujer de trabajo, también comparto este homenaje con mi segunda 

familia, la familia de la Escuela Doctor Juan Lindo, ¿Porqué?, 

porque ellos brazo a brazo siempre estuvieron presente en todas 

las actividades que nosotros desarrollamos en nuestra escuela por 

un período de treinta y cinco (35) años, porque yo tengo cuarenta y 

dos (42) años de práctica, pero siete (7) en la Escuela Centeno y 

treinta y cinco (35) a partir de 1976 hasta la fecha en la Escuela 

Doctor Juan Lindo, con ellos realizamos muchas actividades, tuve 

como Director al Profesor que este día ha estado muy alegre 

compartiendo conmigo este homenaje el Profesor Jorge Pineda 

que aquí lo tenemos presente alegre como que si él estuviera 

recibiendo también el homenaje, alegre me ha felicitado mucho 

porque sabe todo lo que nosotros hemos hecho, comparto este 

homenaje con todos los centros educativos de la Ciudad de 

Gracias, con toda la sociedad graciana, ¿Por qué?, porque ellos al 

ver el trabajo que hacíamos en la escuela identificándonos con la 

identidad nacional siempre estuvieron prestos a colaborar en un 

inicio el Decreto dado en 1935 dice: “Indicar el 20 de Julio dedicado 

al Cacique Lempira”, pero la escuela Juan Lindo no se quedó así, 

la Escuela Juan Lindo dijo celebremos el mes de la Identidad por 

éso nosotros decimos el mes de Julio es el mes de la Identidad, 

como les decía porque comparto con los centros educativos otros 

centros educativos y la sociedad graciana este homenaje, porque 

ellos al verlo nosotros iniciamos en el mes de Julio para 

homenajear  al Gran Cacique Lempira ellos también en algún 

tiempo a partir de 1980 también nos dijeron presente y fue así con 

la ayuda de todos los centros educativos, con la ayuda de todos los 

padres de familia de la comunidad hemos logrado nosotros el 

galardón de decir la Ciudad de Gracias, Departamento de Lempira 

es cuna de la Identidad Nacional, galardón que nosotros lo hemos 
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ganado, la historia de Gracias es bastante grande y yo quiero 

decirles ya en mi currículo dijeron nació en 1947, que a  la edad de 

siete (7) años 1953 como niña, como alumna de la Escuela 

Presentación Centeno yo empecé a observar una de las 

actividades que se desarrollan en el mes de la Identidad como lo es 

la presentación del drama a Lempira, en el mes de la Identidad, la 

Ciudad de Gracias presenta muchas actividades entre ella 

tenemos: Coronaciones, días típicos donde se presentan las 

comidas típicas, bailes de disfraces, desfiles, presentación y 

coronación de India Bonita todas para identificarnos con nuestros 

antepasado, pero lo que más ha impactado al pueblo de Gracias 

entre las actividades tenemos los desfiles donde los niños de los 

centros educativos salen imitado a nuestros antepasados de 

inditos, como diosas(os), también la coronación de india bonita 

anoche en la Escuela Doctor Juan Lindo se presentó una 

coronación muy bonita que si ustedes no estuvieron no saben lo 

que se perdieron una gran obra creada en la Escuela Doctor Juan 

Lindo, hoy precisamente estaban preparados los maestros de  la 

Escuela Doctor Juan Lindo para presentar otras de las actividades 

como lo es el drama tradición y muerte del gran Cacique Lempira, 

pero por las circunstancias que ustedes ya conocen no se 

presentaron es un drama que tiene mucha historia, pero que es 

necesario recordarlo para darle valor a quien valor tiene, un drama 

que fue hecho digo que fue hecho porque revisando el archivo de la 

Escuela Doctor Juan Lindo encontramos que en 1953 siendo 

Director el Profesor Antonio Osorio, él presentó por primera vez el 

drama traición y muerte del Cacique Lempira, claro la gente dice 

ésto es historia, pero es historia que tiene su valor el tomó 

información porque antes que el muriera tuve la oportunidad de 

platicar con él y me decía: “Me valí de las informaciones que tiene 

Don Víctor Cáceres Lara” y es así que en el año 1953 se presenta 



 

- 15 -

ese famoso drama, se va el Profesor Antonio Osorio, pero queda 

un dinámico maestro como Director de la escuela como lo es el 

Profesor Jorge A. Pineda y el sigue presentado este drama hasta el 

año 1983 cuando él se jubila, pero nosotros como docentes 

siempre aprendiendo de los mayores seguimos con el drama queda 

como director el Profesor Miguel Ángel Ruiz el también como 

ciudadano dice el drama sigue y lo presenta a partir de 1984 hasta 

1994 que él se jubiló Su Servidora toma la dirección en 1995 y 

como auténtica ciudadana de la Ciudad de Gracias seguimos con 

el drama a Lempira, vale la pena recordar que aparte de lo que 

escribió Don Toño Osorio, el Consejo de Maestros de la Escuela 

Juan Lindo viendo como a la gente le gustaba este drama el 

consejo de maestros dispuso organizar una comisión para que 

hiciera una reforma al drama y es así como recordarlos con cariño, 

al Profesor Osmín Mejía y al Profesor Cándido Vargas que en 1991 

hicieron algunas adaptaciones uniendo el drama de Don Osorio con 

otro drama que sale en Copán sobre fantasía maya, es así como 

nosotros hemos alcanzado llegar y llevar hacia los pueblos el 

drama tradición y muerte del Gran Cacique Lempira. Quiero 

decirles este día que la Escuela Doctor Juan Lindo ha sufrido 

algunas críticas sobre la presentación de este drama, pero nosotros 

en uso de la tolerancia nos hemos permitido porque nosotros lo 

único que queremos es demostrar al pueblo hondureño la valentía 

de ese gran héroe como lo fue el Gran Cacique Lempira que no es 

en balde se ha seleccionado como el primer defensor de la 

soberanía nacional. Quiero recordar también que en uso de la 

libertad de expresión el Señor Don Mario Felipe Castillo un escritor 

divulgó un libro donde decía que Lempira no había sido matado a 

traición si no que había peleado pecho a pecho con los españoles, 

pero nosotros como buenos hondureños no le aceptamos lo que 

Don Mario Felipe Castillo dice porque la historia no puede mentir, 
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en la historia se dice que había en Occidente un hombre aguerrido 

y que no quería dejarse dominar por los españoles tanto es así que 

en 1984 organizada aquí una sociedad cultural permitió que un 

grupo de amigos presentara los dos dramas el que se inició con 

Don Toño Osorio y el que divulga Don Mario Felipe Castillo, el que 

presenta Don Antonio Osorio sigue vigente, sin embargo el que 

presentó Don Mario Felipe Castillo no lo volvieron a presentar 

porque Gracias no le dio eco a éso porque como hondureños 

debemos siempre mantener que nosotros lo que decimo es que 

Lempira fue el primer defensor de la soberanía nacional ahora 

ustedes se pueden dar cuenta porque en Lempira y especialmente 

en Gracias como cabecera nos sentimos orgullosos de celebrar el 

mes de la Identidad, ratifico mi agradecimiento al recibir este 

homenaje a todas las personas que de una u otra forma 

contribuyeron a que se reconocieran mi labor, es una labor que 

siento que fue bastante humilde y que siento que fue bastante 

positiva y que siento que hice mucho, pero al mismo tiempo siento 

que quedó mucho por hacer, así que todavía estamos 

comprometidos para seguir haciendo lo que no podemos hacer 

como docentes, así que ratifico mi agradecimiento a todos los 

Honorables miembros Diputados del Congreso Nacional y 

especialmente al Abogado Juan Orlando Hernández Alvarado 

quien guarda una especial estima para nosotros le recordamos en 

la Escuela Doctor Juan Lindo mucho y con especial cariño porque 

es el de los pocos ciudadanos, exalumnos de la Escuela Doctor 

Juan Lindo que siempre está pendiente de lo que hacemos en 

nuestro centro educativos. Juan Orlando Hernández Alvarado como 

cariñosamente le decimos gracias por su apoyo, siento que como 

Directora de la Escuela siempre sentí su apoyo porque cuando ya 

venían los días del mes de la Identidad siempre tenían su llamada y 

me decía: “Profesora Esperanza no se preocupe yo siempre les 
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estaré ayudando porque es una actividad que requiere de fondos 

para presentarla”, pero el siempre estuvo presente para ayudarnos 

así que Juan Orlando gracias, por sus conceptos de Su Servidora y 

por toda la ayuda que nos dio, para ustedes que al regresar a sus 

lugares de origen lleven de Gracias las mejores impresiones y 

muchas gracias por todo, gracias y buen día”. 

 

9) Intervención Musical a cargo de la Orquesta de la Cámara de la 

Fundación para el Museo del  Hombre Hondureño. 

 

El Señor Jorge Mejía, Director de la Orquesta Fundación para el 

Museo del Hombre Hondureño manifestó: Honorables 

Diputados(as) al Congreso Nacional tengan muy buenas noches es 

para mí un gran honor, un placer, en nombre de la Orquesta de 

Cámara del Museo del Hombre y de la Caminata Filarmónica de la 

Asociación Filarmónica Coral de Honduras, yo soy el Director, el 

Maestro Jorge Mejía es para mí más que un honor poder tener esa 

oportunidad de presentarme ante ustedes ejecutando estas piezas 

musicales como parte del trabajo que hacemos a lo largo del año 

con la Orquesta Filarmónica  y la Asociación Filarmónica y ahora 

con la alianza con el Museo del Hombre queremos llevar más a 

diferentes regiones del país no solamente la música si no también 

un mensaje de esperanza y de excelencia y nos alegramos de 

participar en esta fiesta y en esta sesión del Congreso, mientras los 

músicos terminan de arreglarse les voy a explicar lo que 

ejecutaremos, nos han solicitado que hagamos la intervención de 

unos quince (15) minutos haremos primero una pieza muy bella, 

muy romántica del compositor famoso de origen ruso, Iris 

Chaiscosqui, haremos de la serenata para cuerdas para orquestas 

de cuerdas, y seguidamente escucharemos una pieza de mi propia 

inspiración que se hizo para la película Anita La Cazadora de 



 

- 18 -

Insectos, una pieza muy alegre que en la película debe de recordar 

el momento donde Anita está feliz y para finalizar una pieza o 

popurrí de música folklórica hondureña que creo que con éso todo 

mundo se va sentir bastante unido a nuestro país a través de la 

música, espero que disfruten estas tres piezas y de nuevo 

agradecemos la oportunidad, muchas gracias.    

 

Continuando en el uso de la palabra el Honorable Diputado 

Presidente Juan Orlando Hernández Alvarado apuntó: Muchas 

gracias, por distinguirnos con esas delicadas piezas musicales y 

muy alegres, nos han caído muy bien al final de la jornada, muy 

bien compañeros(as), invitados hemos concluidos una jornada 

más, ya está aprobado la contratación vía fideicomiso para la 

construcción del tramo carretero El Obispo a La Esperanza y la 

reconstrucción de El Obispo a Gracias, también de igual manera a 

Santa Rosa de Copán y eventualmente a La Paz con un 

mantenimiento garantizado durante diez años, me perece que le 

hemos dado a la región del Occidente de Honduras algo que va 

venir a levantarla tremendamente como una gran oportunidad de 

sacar los productos de todas estas regiones de la Ciudad de 

Gracias, gracias al Congreso Nacional por darnos ese aporte, 

tenemos años luchando por éso, luego de igual manera gracias por 

haber aprobado el financiamiento para varios de los programas 

sociales incluido el Bono 10 Mil que se va administrar a través del 

Programa de Asignación Familiar (PRAF) lo que aprobamos hoy, ya 

llevamos alrededor de 28,000 familias en el Departamento de 

Lempira, éso significa condición para que los niños lleguen a la 

escuela y en la escuela estará la merienda escolar, el vaso de 

leche, de igual forma el crédito del Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID), para el tema policial donde buena parte de este 

dinero va  a utilizarse en la creación de nuevo cuerpo de fuerzas 
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especiales policiales que estaremos presentando el Decreto de 

creación la próxima semana en el Congreso Nacional, de igual 

manera quedamos con reto de que la experiencia que se ha vivido 

en el Departamento de Lempira en materia de centralización y 

salud estará siendo recogida por la Comisión Ordinaria de Salud 

del Congreso Nacional, de igual manera los alcaldes del 

Departamento y la Subsecretaria de Estado en el Despacho de 

Salud para poder replicar en el resto de los municipios de Honduras 

este modelo de centralización que ha sido tan exitoso aquí en el 

Departamento de Lempira, yo me siento complacido además de 

tenerlos aquí en el Departamento de Lempira, me siento 

complacido por la jornada por el día de hoy y les agradezco mucho 

hoy más tarde se les espera en el Fuerte de San Cristóbal, ahí 

tendrán una bonita vista de lo que es la Ciudad de Gracias, 

Departamento de Lempira y ya en los próximos minutos y más 

adelante en las próximas horas un concierto en el Parque Central si 

quieren ir a bailar, si quieren ir a cantar también, Normita de igual 

manera mirarán siempre la champas y todo lo que todavía está 

instalado en el Parque Central, así es de que a disfrutar y el 

compañero José María Martínez nos ha ayudado a traer un show 

de luces que va ser muy impactante, yo no he podido estar en 

Comayagua cuando él me ha invitado pero me prometió traerlo y 

entiendo que ya estamos listos para más tarde así es que a 

disfrutar y muchas gracias por habernos acompañado. 

 

10) Coctel, Fuerte de San Cristóbal.  

   

5.- La Presidencia fijó como Orden del Día, para celebrar sesión el día   

Martes 24 de Julio del año Dos Mil Doce, a las 3:00 de la tarde, en la 

forma siguiente: 

1) Comprobación del quórum; 
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2) Apertura de la sesión; 

3) Lectura, discusión y aprobación del Acta de la sesión anterior;  

4) Informes;  

5) Correspondencia; 

6) Proyectos; 

7) Dictámenes; y, 

8) Mociones. 

 

6.- Se levantó la sesión a las 7:20 de la noche. 

 

 

 

JUAN ORLANDO HERNÁNDEZ ALVARADO 

PRESIDENTE 

 

 

 

 

RIGOBERTO CHANG CASTILLO  GLADIS AURORA LÓPEZ CALDERÓN 

                SECRETARIO               SECRETARIA  

 

 

NOTA: Esta sesión se realizó en la Ciudad de Gracias, Departamento de Lempira, 

y debido al traslado del sistema de votación no se encontró la Lista de 

Diputados presentes. 

 


